

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



- Identificación
- Contexto
- Contenido y estructura
- Documentación asociada
- Condiciones de acceso y utilización
- Control de la descripción



# **▶** IDENTIFICACIÓN

### Nombre del archivo:

Archivo Parroquial San Andrés Apóstol y Santuario del Santo Cristo, Otatitlán, Veracruz

CÓDIGO DE REFERENCIA:

MX30119AHPSACR

TIPO DE ARCHIVO:

Eclesiástico, privado

Por tipo de institución: Parroquial

Por contenido: Religioso

Cronología:

1689-1976

## **▶** CONTEXTO

### Procedencia:

El archivo resguarda los documentos producidos por la Parroquia San Andrés Apóstol y el Santuario del Santo Cristo de la Diócesis Andrés Tuxtla, perteneciente a la Provincia Eclesiástica de Xalapa.

### HISTORIA INSTITUCIONAL:

Desde los tiempos prehispánicos, Otatitlán fue reconocido por ser un centro importante de comercio, incluso existió un santuario de Yacatecuhtli, protector nahualt de los comerciantes. Otatitlán era reconocido por su comercio con el sudeste del golfo mexicano y la región oriental.



El pueblo fue colonizado por Gonzalo de Sandoval en 1522 y su primer encomendero fue Juan de Limpias Carvajal. La población fue congregada junto con la comunidad de Puctlancingo y la de Tuxtepec en Cacahuaxuchitlán, poblado que duró 80 años, después las comunidades volvieron a sus respectivos pueblos. Dicha congregación fue evangelizada por primera vez por dominicos, aunque también hubo apoyo por parte de los franciscanos.

Desde 1543, el capellán de Guaspaltepec y el de Cosamaloapan fueron los encargados de administrar los sacramentos en la comunidad, provenientes del Obispado de Antequerra. La parroquia de Guaspaltepec fue trasladada a San Juan Bautista Chacaltianguis, jurisdicción cercana a Otatitlán.

El templo de Otatitlán fue erigido en honor al Santo Cristo Negro, que además es el protector de la región y se le han atribuido distintos milagros que han logrado el aumento de la feligresía en la parroquia.

En 1597 la parroquia empezó a ser construida por el arquitecto Emilio de Gan. La primera misa fue el 3 de mayo de 1598 y la construcción la terminaron el 25 de diciembre de 1696, gracias al ingeniero Manuel de Lamber.

Durante el virreinato, fueron varias las peregrinaciones desde Oaxaca, Puebla y Veracruz para visitar la imagen del Cristo, eso lo benefició de tal forma que el obispo José Gregorio Alonso de Ortigoza (1775-1791) lo erigió curato en 1778.

A finales del siglo XVIII el curato se encontraba en pésimas condiciones, por lo cual el cura Cavero inicio las obras de reconstrucción. Se hicieron nuevos cimientos de piedra, cal y ripio de ladrillo y llegó a medir 59 varas de largo y 21 de ancho. Los padrinos de la construcción fueron Juan Ontuño y Pedro Pereida, diputados de la Cofradía del Cristo de Otatitlán. Las obras continuaron durante el siglo XIX. En 1832 Miguel Hernández pagó por una campana; en 1847 se colocaron las imágenes de la Santísima Virgen y San Juan Evangelista; en 1857, el cura José María Villafañez mandó hacer la bóveda, con la dirección del maestro Arcadio Reyes.

En 1874 el obispo de Antequerra Vicente Fermín Márquez y Carricosa hizo una visita pastoral donde administró confirmaciones entre los feligreses y se percató de la bóveda que aún no estaba terminada. Fue hasta el 19 de junio de 1875, cuando el maestro Diego Pérez la terminó y además colocó un reloj público marca London en la torre izquierda del templo. La inauguración fue el 14 de septiembre de 1879 en la fiesta de la Exaltación de la Santa Cruz.

En 1889 Eulogio Gregorio Gillow y Zavalza, el arzobispo de Antequerra visitó la parroquia, pero no fue bien recibido porque el párroco de Otatitlán no se encontraba todo el tiempo porque tenía a cargo otros curatos de Tuxtepec



Durante la visita del obispo Ignacio Plascencia Moreira, en 1909, la iglesia estaba en óptimas condiciones, aunque se percató de algunos objetos viejos que solicitó quitar, en dicha visita, el obispo señaló que había mucho dinero de limosnas que sirvió para hacer una nueva puerta para la capilla, un nuevo altar y un nuevo sagrario.

En 1921 se arreglaron los canales de desagüe y se pintó de blanco el exterior de la parroquia. En 1924 la iglesia necesitaba arreglos a consecuencia de la revolución, ese año durante la visita pastoral del obispo Jenaro Méndez y del Río se hizo administración de sacramentos, pero durante la Guerra Cristera, hubo una fuerte obstrucción por la intolerancia religiosa que impidió impartir sacramentos de manera continua, además la parroquia se quedó sin sacerdote y a la imagen del Santo Cristo le cortaron la cabeza. En 1931 las autoridades intentaron quemar el Cristo, pero la gente no dejó, la cabeza fue recuperada hasta 1950 y sigue siendo venerada por aparte.

Con la bula Quibus cristiani del papa Juan XXIII, la parroquia de Otatitlán formó parte de la Diócesis de San Andrés Tuxtla de la provincia eclesiástica de Xalapa. <sup>1</sup>

### HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

En 2006 el archivo fue organizado e inventariado por Apoyo para el Desarrollo de Archivos y Bibliotecas (ADABI), durante la intervención los documentos estaban en 11 cajas de cartón, aunque no existía ningún inventario, además se encontraron otros libros en un estante de madera dentro de la oficina parroquial. Los documentos se encontraron con daños por polillas y desprendimientos de lomo y portada. Ese mismo año, recibió la constancia de inscripción de Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH).

## CONTENIDO Y ESTRUCTURA

#### VOLUMEN:

15 cajas AG-12

### **O**RGANIZACIÓN:

El archivo está clasificado por secciones y series; y ordenado de forma cronológica.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> María Areli González Flores, Inventario del Archivo Parroquial de San Andrés Apóstol y Santuario del Santo Cristo, Otatitlán, Veracruz, Diócesis de San Andrés Tuxtla, Puebla, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, 2016



LENGUAS:

Español

#### DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

El archivo está dividido en las secciones Sacramental y Disciplinar. La Sección Sacramental tiene las series Bautismos, Comuniones, Confirmaciones, Matrimonios y Defunciones. En el inventario de 1944 se menciona varios libros de esta sección que desaparecieron, pues había en total 31 libros de bautismos, 6 libros de confirmaciones y 8 de defunciones. Los libros de bautismos hacían diferencia de los hijos legítimos y naturales, así como las castas de pardos, libres e indios.

En la Serie Cofradías hay documentos de la Cofradía de las Benditas Ánimas del Purgatorio, San Antonio, Santísimo Sacramento, de la Hermandad del Cristo Negro, y de la Archicofradía del Santísimo Cristo. En la Serie Cordilleras destacan las comunicaciones del Obispado de Antequera con la parroquia (1779-1893). En la Serie Santuario hay un libro de cargo y data de las limosnas, en 1832, esas limosnas fueron usadas para la compra de ornamentos para la iglesia, esas cuentas fueron revisadas por la diócesis en varias ocasiones. En la Serie Inventarios se registran los bienes del templo, en el inventario de 1819, se mencionan los objetos en plata, la ropa de seda y de lienzo, la loza fina y los productos de cobre y hierro.

### INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

González Flores, María Areli, Inventario del Archivo Parroquial de San Andrés Apóstol y Santuario del Santo Cristo, Otatitlán, Veracruz, Diócesis de San Andrés Tuxtla, Puebla, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, 2016.

https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/eclesiasticos/342.pdf

# DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

Existencia y localización de documentos originales:

No localizados



### EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

No localizadas

### FUENTES COMPLEMENTARIAS:

Pale García, Dolores, Ritualidad religiosa en el Santuario de Otatitlán, Veracruz, Fiestas del 3 de mayo y el 13 de septiembre, tesis, Veracruz, Universidad Veracruzana, 2015.

# ▶ CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

### SERVICIOS:

Establecer contacto con la parroquia

### DIRECCIÓN:

Plaza Hidalgo 24, Abajo, Otatitlán, Código postal: 95500, Veracruz

### CONTACTO:

Teléfono: 52 28 78 76 0227

# ▶ CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

### FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Julio, 2023

### RESPONSABLE:

Adabi de México, Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, J. Medrano, C. Ornelas.